

Calle de San Francisco, número 30, principal. Se admiten anuncios y comunicados a precios convencionales. Toda la correspondencia dirijase al Director.

EL CHATO.

Historia de un tunante

(Continuacion.)

El Chato, con su pareja Picadillo—porque hay que advertir que esta familia trabaja por parejas, como los boeys—salieron a reconocer calles con la más dañada intencion del mundo. Se pararon en la calle de la Boqueria, é hicieron noche, siendo las cuatro de la tarde, una pieza de tela, tres pañuelos y cinco pares y medio de calcetines. Un calcetín, uno solo le faltó para media docena! A deshora se reunieron con la banda, y allí se mostró cuanto se había afanado en la tarde de aquel día. D. Fernando, el apático D. Fernando llegó acompañado de un pernil entero, tres salchichones y un queso de bola. Todo ello hecho en una tienda de comestibles. Bainepein no aportó al fondo comun más que una bolsa con diez y nueve cuartos que le regaló, sin percibirse de ello, un payés. Pero Mameluco job, Mameluco trajo tres relojes, dos de plata y uno de oro! Qué regalo! Los demás socios negociaron aquel día cosas insignificantes: Oielo una figurita de yeso bordada á un santero, y Arrambala con todo una colcha que se desprendió de un balcon, y que él inocentemente se arrolló al cuello á la manera de tapabocas. Aquella noche entró definitivamente el Chato á formar parte integrante de aquella ecogida sociedad. No vamos ahora á relatar los mil y mil lances que le sucedieron durante los seis meses que estuvo entre aquella gente honrada. Solamente diremos que su carácter empizó á agriarse, efecto de los desengaños que su puro corazón recibia. Tenia diarias peloterías con D. Fernando, cuyo génio orgulloso le era insoportable. Además Bainepein le habia hecho una mala accion. Un día que para obsequiar á un forastero que estaba mirando los anuncios de los teatros, el Chato se propuso dejarlo sin reloj, menos listo que otras veces, cometió la imprudencia de hacer coquillas á aquel honrado caballero, quien, echando la mano sobre la serpe del Chato, estuvo á punto de causarle el gran disgusto. Dichosamente estaba cerca Bainepein, y el Chato, con suma destreza, le hizo correr el reloj. El forastero gritó, amotinó á los pasantes y acudieron guardias municipales. Nuestro héroe, haciéndose el bobo, logró probar que aquel caballero debía estar loco; y como no le hallaron encima el cuerpo del delito, fué puesto en libertad despues de una corta visita á la prevencion. Cuando el Chato salió de ella, fuese corriendo á buscar á Bainepein, quien no estuvo visible en todo el dia para su amigo. A la mañana siguiente, consiguió echarle la vista encima, y al preguntarle por el reloj, Bainepein se hizo de nuevas, y le dijo que no habia llegado á sus manos... porque era incapaz... y además tratándose de amigos... en fin, que no habia de lo que se le hablaba. Hay que confesar que lo que hizo Bainepein en aquellas circunstancias está muy mal hecho. Esta vil accion echó por tierra las deas que respecto á la amistad habia concebido el Chato. Desde entonces ya no creyó en nada; se volvió escéptico, y una sonrisa sarcástica contraía a menudo su boca. Por más que hizo Arrambala con todo para retenerle en su interesante é instructiva compañía, no lo consiguió. Y el Chato abandonó aquellos lares donde por un momento pensó en ser feliz! Ah! sí, feliz! Pero él, como todos los desgraciados, habia de probar el cáliz de la amargura antes de convencerse de que la felicidad no existe en ningún mapa. Ya tenemos al Chato trabajando por su cuenta y riesgo, sin tener que compartir con ningún compañero los beneficios de su industria. Al principio cometió algunas torpezas. Es claro: qué le habia de suceder á un jóven que se lanzaba sin apoyo de ninguna clase en el quelel mar del mundo y sus vanidades! Lo que le sucedió: una estada de tres meses en el cárcel, donde se perfeccionó, y quince dias de prevencion, alternativos.

Salió de estos perances y qué vida, señor, qué vida! Nunca le faltaron seis relojes (exceso de lujo) en casa, y seis onzas en la faltriguera. Con tanto dinero no pudo menos de hacer reparaciones en su físico. Y qué no admiraba entonces al Chato vestido á la última moda, paseándose por las calles de la ciudad! Sin embargo, por mucho que afectaba el porte de una persona decente, dos malhadados cuernos que le acomaban por encima de las orejas, daban á demostrar al público la chula procedencia del Chato. Lo cierto es que hasta la fecha, á ningún señorito de buena casa le ha dado por confundirse con los perdís de levita, cuyo distintivo es el peinado. El Chato allegó en sus operaciones, más que como compincha como asociado, á la Chula, moza de rompe y rasga, que era por lo demás muy caritativa y no tenia nada suyo. Los dos vivian en un modesto tercer piso de la calle del R. bador (qué calle más en armonía con la profesion de Ramoncito!) sin que viniera á turbar la dulce paz del hogar doméstico el más leve disgusto. Todo era comen entre ambos. El robaba un reloj... pues la Chula se lo iba á vender en seguida á un relojero, socio corresponsal de la casa El Chato y compañía. llamado Fabricio (por corrupcion, «Bricio.»). El producto era repartido entre aquel matrimonio ilegítimo, sin que mediassen dimeas ni diretes. Esta paz octaviana duró algún tiempo; pero un día ¡oh dolor! llegó el Chato medio muerto y lleno de cardenales á casa, conducido en brazos de dos amigos de la profesion. Hé aquí lo que habia pasado. Sucedia por aquel entonces que la masa de la poblacion barcelonesa, en vista de la impunidad que gozaban los tunantes, tenia de clara una guerra sin cuartel á los tomadores. Bastaba gritar «al la tron» para que todo el mundo le sayase encima al ratero. Nuestro Chato, tan conocedor del corazón humano como de los reñores de las multitudes, era el primero en gritar y pedir el arrastre contra alguno de sus colegas cuando caian en el garlito y venian, por su torpeza, á deshonrar la benemérita clase á que el Chato se gloriaba pertenecer. Un dia en que el pueblo indignado perseguia á Bainepein (antiguo amigo de nuestro héroe) que se habia apropiado, para dormir sin duda con más comodidad, los almohadones de un coche simon, el Chato era uno de los que más se encarnizaban contra su antiguo colega. Los municipales, dudando de poder salvar al culpable de la indignacion popular, lo hicieron entrar en una tienda. Pero la gente invadió el local y el Chato estaba entre aquella gente! En lugar, pues, de perseguir á su ex-compañero, aprovechó del tumulto para acercarse al cajon y robar cuanto en él habia. Pero ¡oh decepcion! habia sido guiñado por un aficionado de la clase, quien lo denunció al público y al tendero. Entonces llovieron tantos golpes sobre el Chato como sobre Bainepein; de modo que no tuvieron nada que envidiarse. A favor del tumulto, y ayudado por amigos caritativos, logró nuestro hombre escapar de aquel cataclismo personal. De esta manera, casi muerto, trnsido de dolor y acardenalado fué presentado á la Chula. Esta lloró, se desesperó, y hasta maldijo de aquel lucrativo y perjudicial oficio. Quince dias de cama, y las visitas de un albeitar que en los ratos de ocio se dedicaba á encontrar caballerías, curaron á nuestro personaje de los palos que habia llevado. Pero ¡ay! que estos habian modificado mucho su modo de pensar respecto á la propiedad. Al volver, despues de curado, á la calle, sus extraviados ojos veian bastones enarbolados por todas partes; y no hubiera vuelto él á robar otro reloj por todo el oro del mundo. Así es que resolvió ser hombre de bien, y ganarse honradamente la vida. La primera carrera que se presentó á su imaginacion fué la de cancionista. Estos desgraciados ganaban en Mabilie, La Canuda y Zalta diez reales cada noche y la cena. ¡Pero qué sería de piruetas, contorsiones y gotas de sudor venia á significar aquel medio duro con beeffteak y con patatas!

El chato era uno de los hábitos de aquellos lugares, y aunque nunca habia bailado, creia la cosa más natural del mundo salir airosamente del can-can. Se vió con el dueño del establecimiento y se ajustó. Pero, ¡ah! á la primera contradanza lo echó todo á perder. Aquellos pies tan ligeros para correr, eran tardos y torpes para bailar. Y las manos, ¡aquellas divinas manos! allí no le servian de nada; no se trataba de afanar. Con la muerte en el alma volvió Ramón á sus lares. No podia ser hombre de bien, no pudiendo ser un émano de Chica d, porque él no tenia carrera. Estuvo, con ayuda de la Chula, discutiendo á qué debía dedicarse. Toda la noche la pasara así, y no encontraron nada. Para qué casar á nuestros lectores? El Chato volvió á las andadas y ejerció durante dos años su honrada profesion, hasta que en una redada que hizo la policia en lugares poco católicos, nuestro tomador cayó como el inocente pascillo. Fué embateado para las Miranzas, como decia el agente que lo prendió, ó para las Marianas, como dicen las personas. Y allí se está el Chato aguardando de un día á otro una amnistia que lo vuelva á la madre patria; y no la aguarda en vano porque lo que dice: ¡el nunca se ha metido en politica.!

S. O. ELIDAN.

DESDE PARIS

Revista musical.—Opera cómica. En este teatro se acaban de preentar dos piezas nuevas, que creemos llamadas á éxitos diversos. Una se ha inspirado en una deliciosa fantasía del malogrado Albert Glatigny «le-Bois» que fué representada con un gran éxito en el Olean. Esta pieza, cuyos armoniosos versos, agradable cadencia, y exuberantes pasajes, reemplazan en el más alto grado, sedujo á un millonario aficionado, Mr. Albert Cahen, que se empizó en buscar un compositor musical á la altura del poeta. El Bois tiene dos actores: la ninfa Doris y el sátiro Mazzile. Mazzile es amado de Doris, que desdeña al principio, y de quien luego se enamora perdidamente. La ninfa es graciosa y seductora. El sátiro es fer z. Mr. Cahen, por las necesidades de la obra, ha martirizado un poco los versos de Glatigny. Los ha cortado. Además, en lugar de enargar á un bariton, el papel de sátiro, lo ha encargado á una mujer, Mlle. Ugalde, que estaba deliciosa, con sus pequeños cuernos, hechos de su cabellera, mezclada con flores. Mr. Albert Glatigny, que sup ser poeta y vivir pobre, detestaba la ópera cómica. El azar ha hecho que su poema, tan esmeradamente trabajado, haya sido escogido precisamente para ser torturado en la ópera cómica. La partitura está escrita por un músico de conciencia que ha trabajado seriamente. Monsieur Albert Cahen no ha perdido toda su originalidad, á pesar de que se encuentran en él imitaciones mal disimuladas de Grunod y de Ambrosio Tomás. Nosotros estamos persuadidos de que ha sido debuto, á pesar de las críticas de que ha sido objeto, le alentará á redoblar sus esfuerzos para perfeccionar su talento, y seguir resueltamente su camino. El estilo de la música es elegante y distinguido. La instrumentacion es buena y su armonia denota un carácter. Los dos intérpretes, Mlle. Thuillier (Doris) y Ugalde (Mnazile) merecen todos nuestros elogios. La primera está llena de gracia, y la segunda revela una artista de raza. Son dos esperanzas para la ópera cómica. La segunda obra representada en la ópera cómica es «Mr. de Floridor», un acto puesto en música por M. de Lajarte. Es una bufonería de las más divertidas. Su argumento está tomado de un vaudeville al Ivrogne corrigé. Los autores han sacado un excelente partido de la antigua pieza, re-

juveneciendo el argumento y el diálogo con mucho ingenio y habilidad. Se trata de un borracho que quiere, á toda costa, casar en sobrina con otro borracho como él, contra la voluntad de la muchacha, que ha prometido su mano á Bernabé. Este abandonó el lugar para ir á buscar fortuna hacia ya bastante tiempo; pero Germana, fiel á su promesa, espera siempre su vuelta. Vuelve, en efecto, vestido como un marqués, con maneras de caballero, con el galante pseudónimo de M. Floridor. Bernabé se ha hecho el principal actor y el empresario de una compañía comediantes nómadas, y, á pesar de los favores conque le ha colmado la fortuna, esta siempre dispuesto á casarse con la encantadora Germana. Para desembarazarse de su rival y atraer al tío de su amada á mejores sentimientos, imagina aprovechar el sueño en que han caido los dos borrachos, á consecuencia de frecuentes libaciones, para hacer levantar en la cabaña una decoración, representando el invierno. El mismo, vestido de Satanás, se pone á la cabeza de su trepa, disfrazada de diablos y luciferes. Los dos borrachos, cuando se despierten, se creen transportados á los infiernos. E juego concluye por descubrirse, y Mathurin ha cogido tanto miedo que jura enmendarse, y da la mano de su sobrina á Floridor. Mr. de Lajarte, autor de la partitura, no es principiante. Hace más de 20 años que hizo representar en el teatro lírico su primera obra. Perteneció á esa generacion de músicos venidos despues de Adolfo Adam y cuyo vuelo se encontró detenido por la creacion de la ópera. Esto hizo que toda aquella pégade ilustre de distinguidos artistas, que comenzó á llamar la atencion del público hace 20 años, no haya podido realizar las esperanzas que se concibieron al principio. La última pieza de M. Lajarte fué una ópera bailable, en tres actos, titulada «El sobrino de Gulliver». Discorazonado por no poder conseguir el objeto que se proponia, M. Lajarte busó un refugio en el trabajo del bibliófilo. Obtuvo la plaza de subbibliotecario de la Ópera, y á él se debe la restauracion y la ordenacion de las partituras de Lulli y de Rameau, publicadas á timamante por el editor Michaelis. A ANGELINA. Son del cielo los mares limpios espejos como son de las flores los arroyuelos, como las fuentes de las viajeras aves que en ellas baben. Ora el azul purísimo del cielo pintan las transparentes ondas que el viento riza, ora encrispadas la oscuridad reejan de las borraecas. Los ojos son lo mismo del alma espejos; si ella duerme tranquila brillan serenos; si peras llora, triste el alma á los ojos tambien asoma. Brillantes son los tuyos cual las estrellas y fieles refractores de tu alma bella. Tu nombre añade y hazte cuenta, Angelina, que eres un ángel! J. PETRANI.

COMERCIO DE CEREALES

Cuando las naciones atraviesan por un período de marcada decadencia; cuando los hombres pensadores, verdaderos estadistas, observan que la producción nacional no contribuye a realizar el progreso, así en el orden moral como en el material, porque ni se guarda el respeto debido a las leyes, ni existe seguridad individual, ni menos las clases productoras obtienen la debida compensación a sus grandes y laboriosos esfuerzos, contraen el deber ineludible de consagrarse a un imparcial y meditado estudio para conocer cuáles son las causas que contribuyen más eficazmente a sostener tan funestos resultados y proponer con lealtad y honradez el medio de evitarlas en bien de tan grandes y respetables intereses, en bien de la humanidad en general.

Desconocer hoy que nuestra patria atraviesa por uno de esos períodos económicos que están llamados a dejar dolorosa huella si no se procura en breve conjurarlos con acertadas medidas que tiendan a dar impulso a la producción nacional, a la vez que a realizar el fin moral que constituye la vida de los pueblos civilizados, es cerrar los ojos a la luz, es no querer ver los hechos que más de cerca nos rodean y perjudican, y por tanto contribuir a que el mal se agigante y a que los remedios del mañana tengan que ser heroicos, cuando hoy, sin grandes esfuerzos, pudiera conseguirse el bien que todos debemos apetecer.

Es innegable que de la buena o mala administración de los intereses morales y materiales de un pueblo penden su prosperidad y bienestar; y como el estudio comparativo de esta ciencia es de suma importancia, porque el resultado en la práctica de sus diversos problemas puede enseñarnos los beneficios ó desventajas que su planteamiento ha de reportar al país, de aquí que los hombres á quienes nos referimos debieran realizar también dicho estudio de comparación para proponer con acierto las reformas que á su juicio deban introducirse, tanto en el orden económico como en el administrativo, con el fin de salvar á nuestra querida patria de la grave crisis moral y material por que atraviesa.

Para realizar dicho estudio comparativo, consideramos lógico que se fije la atención en las naciones que disfrutaban de más preponderancia industrial y mercantil, y desde luego salta á la vista aquella cuyo sistema económico-administrativo es hoy objeto entre todos los pueblos civilizados de un detenido estudio por los famosos resultados que está dando, hasta el punto de que, no ya en los diversos ramos de la industria, donde años hace viene figurando á la cabeza de las primeras naciones de Europa, sino en la agricultura, cuya producción de cereales en el año último ofrece un gravísimo aspecto digno de un meditado estudio.

Para penetrarse bien de la importancia de la mencionada producción, nos basta exponer que en el mes de Agosto último, los Estados Unidos, (que es la nación á que nos referimos) han expedido para Europa 13.300.000 bushels de granos; y la expedición de esta enorme cantidad de cereales ha necesitado el empleo de 325 buques, entre ellos 146 vapores, 24 fragatas de tres palos, 144 barcas y 11 bergantines.

Segun las noticias unidas á la estadística precedente, los cargamentos de granos destinados á Europa debían ascender en el mes de Setiembre próximo pasado á la colosal cantidad de 15.000.000 de bushels. Todos los barcos susceptibles de transportar cereales están contratados ya por compañías hasta 1.º de Noviembre próximo.

Ahora, para que los lectores puedan apreciar si es posible, que no ya nuestros cereales, sino los de otras naciones más adelantadas en esta producción puedan competir con los de la citada república federal de América, vamos á exponer el costo de la producción allí y el que tiene en Europa, cuyos importantes datos tomamos de un periódico de Madrid:

«Tomando una hectárea de tierra en Parker ó Pale-Pinto, término actual de la vía férrea del Pacífico, presenta el siguiente resultado:

	Plas. Cs.
Por el arriendo.....	40 »
Impuesto.....	» 31
Labores, 10 yuntas.....	20 »
Simiente.....	16 80
Jornales.....	34 82
Material agrícola.....	15 »
Gastos restantes.....	26 56

Cuestan los 20 hectólitros.... 153 69

El hectólitro por consiguiente, cuesta en Texas 7 pesetas 60 céntimos, y en el continente europeo no baja, por punto general, de 21 á 22, teniendo á su favor todavía el labrador

de Texas, el que las condiciones del clima le permiten una segunda cosecha.

Los gastos de transporte á Europa del trigo americano aumentan en 6 pesetas cada hectólitro, que unidos á los 7 60 del coste de producción, dan un total de 13 60, ó sea cerca de 8 pesetas menos que en Europa »

¿Podrán, por tanto, competir nuestros cereales con los de aquella república, dada la excesiva contribución del 25 por 100 que para el Estado y el municipio se les impone, amen del atraso en el cultivo y falta de vías de comunicación?

Pues bien; ante estos datos, ante tan inmensa revolución como empieza ya á realizar en Europa la producción de cereales de los Estados Unidos, el deber de todos los hombres amantes de la prosperidad y bienestar de nuestra patria es imitar á los de otras naciones, y este no es otro, en nuestra opinión, que el de estudiar hoy el sistema económico y administrativo de aquel gran pueblo, para proponer las reformas que, en armonía con sus leyes, debiéramos establecer para conseguir que nuestros propios elementos de riqueza puedan competir ventajosamente con los de aquella nación, por lo menos en los mercados de nuestra patria, lo cual ya no sucede en el día en el ramo de cereales, y únicamente se podrá lograr en breve con la reducción de los impuestos á los tipos establecidos en aquella federal nación, y con la reforma en las leyes administrativas que faciliten el tráfico y eviten el funesto expedienteo á que se somete la resolución de todos los negocios; fatal centralización que está sirviendo de rémora constante al progreso de los intereses morales y materiales del país.

Y mientras que en el orden económico y administrativo no se verifiquen dichas reformas, estamos convencidos de que no será posible la competencia que indicamos, y mucho menos en el comercio de cereales, que es á lo que desde luego debiéramos aspirar.

NOTICIAS

Nuestro corresponsal de Madrid nos transmite las siguientes noticias de carácter no político:

«Dícese que en el Consejo de ministros de hoy lunes se ha hablado de los abusos que se atribuyen al empresario del teatro Real, señor Rovira, y que el sábado y ayer denunciaron en términos enérgicos los periódicos ministeriales *La Epoca*, *La Patria*, *El Tiempo*, y otros de oposición como *El Globo* y *Pabellón Nacional*, los cuales, haciéndose eco de las quejas de los abonados, llaman seriamente la atención del gobierno, para que con mano fuerte ponga fin á los desmanes del señor Rovira que, al decir de *La Epoca*, ha dejado de cumplir varias condiciones de la escritura de arrendamiento que por sí solas, dice, dan lugar á la rescisión del contrato.

Los bolsistas toman el momento de la liquidación que tiene trazas de ser desastrosa á pesar de todos los esfuerzos que se han hecho y se hacen para evitar nuevas quiebras.»

La Liga de contribuyentes de esta plaza dirigirá hoy á las demás de España una extensa circular, á fin de excitar su celo para que, poniéndose todas de acuerdo, gestionen cerca del gobierno la unificación de la Deuda nacional; la celebración de un tratado entre nuestro país y la república de Venezuela; para combatir el proyecto que se atribuye al gobierno de abolir el derecho diferencial de bandera, y de rebajar los derechos de los artículos alimenticios extranjeros en las Antillas; la reforma de las ordenanzas de aduanas vigentes por parecer encaminadas á sorprender al comercio de buena fe y á dificultar las operaciones mercantiles.

Ayer tarde á la una y media, en la calle de Atarazanas, se promovió ruidoso altercado entre un sustituto para Ultramar, llamado Manuel Patiño, con otro individuo, granadino, que ha estado hospedado en casa del primero, el que reclamaba al segundo solventase una deuda que con él tenía.

Después de dirigirse mutuamente duras expresiones, el granadino acometió á su contrincante navaja en mano, rasgándole la chaqueta por un lado é infliriéndole una herida en el dedo pulgar de la mano derecha, con la cual había parado el golpe que el otro le dirigió.

El herido, previa la primera cura en la botica de socorro, se retiró á su casa, y el agresor fué conducido á la prevención por el guardia municipal número 43.

Es lamentable que tan frecuentemente ocurren en la actualidad escenas de esta naturaleza en una población que ha sido siempre modelo de cultura y de buenas costumbres.

Como se ve, de algún tiempo á esta parte vamos caminando á la perfección á paso de cangrejo.

En virtud de haber dicho un apreciable colega local que por órdenes superiores había

quedado desde antes de ayer cerrado el cuartel de San Francisco, se nos ruega hagamos público que aun continuán instaladas en aquel edificio las oficinas de la comisaría de guerra y de la caja de recluta.

Entre los aficionados á la caza se trata de formar en esta población un *Club de cazadores*.

Durante la primera decena del corriente mes se registraron en este juzgado municipal 57 nacimientos, 49 defunciones y 9 matrimonios. De estos últimos siete se celebraron entre soltero y soltera y dos entre viudo y soltera.

En el pueblo de Ganzo, ayuntamiento de Torrelavega, ha desaparecido de la casa paterna un niño de diez años, llamado Roman Mógica Pacheco.

El guardia municipal número 31 encontró ayer una llave de gran tamaño en la plaza de la Esperanza, cerca de la fuente de los Frailes. La persona que haya perdido dicha llave puede pasar á recogerla á nuestra redacción.

En el tren correo de hoy debe llegar á esta población la correspondencia de la Isla de Cuba.

Circula con insistencia el rumor respecto á que en el próximo mes de Noviembre serán provistas de real orden las veinte vacantes que existen en nuestro ayuntamiento, y hasta se citan los nombres de algunas de las personas que aspiran al nombramiento.

Antes de ayer, á la entrada del puerto de Bilbao, varó un buque de vela en el momento de entrar remolcado. Dos vapores y otro buque de vela no pudieron entrar en la misma marea por haberse quedado aquel obstruyendo el paso de la barra.

El domingo chocaron en la ría un vapor holandés y una goleta norte-americana, metiendo aquel la proa en la de esta y causando la averías de consideración.

La Union Vasco Navarra, de Bilbao, ha sido condenada á treinta días de suspensión. Sentimos el percance del colega.

Se ha suicidado, colgándose de una viga de su propia casa, un tal Melchor Martínez, vecino de Riego de la Vega.

D Rufino de la Incera ha presentado en este gobierno civil una solicitud de registro de 69 pertenencias con el nombre de *Estrella*, de mineral de hierro y otros, al sitio que llaman Torca de María Perez, término de Arnero, ayuntamiento de Rivamontán al Monte.

Son muchas las personas que acuden al muelle de Maliaño con objeto de ver de cerca el magnífico vapor *Cádiz*, allí atracado, perteneciente á la empresa de los Sres. Olano, Larrinaga y compañía; y en verdad que el citado buque es digno de ser admirado, tanto por su gran porte, como por sus excelentes cámaras.

Segun nos dicen, el *Cádiz* mide 366 pies ingleses de eslora, y, por tanto, es uno de los buques más largos que han visitado nuestro puerto.

En el último número publicado por la excelente revista titulada *La Ilustracion Española y Americana* hemos visto un grabado que representa con bastante exactitud el horroroso incendio ocurrido en esta ciudad el día 6 del corriente.

Hace algunos días llamamos la atención del señor alcalde hácia las ruinosas repisas de unos balcones de la plaza de las Escuelas; pero, á pesar de nuestra denuncia, aquellas continúan como estaban.

Volvemos hoy á insistir acerca de este asunto para ver si somos más afortunados de lo que lo fuimos con el alcalde accidental y con el propietario para advertir á este que, de no corregirse el desperfecto aludido, si ocurre algún percance, á causa de tanto abandono, ya sabemos á quienes echar la culpa.

Vista pública

Ayer á las diez de la mañana se reanudó la vista de la causa de que hablamos en nuestro anterior número, continuando en el uso de la palabra el Sr. Olivan, que invirtió en la terminación de su informe todo el tiempo de la audiencia.

Dió principio el acusador privado concretando las conclusiones de su anterior discurso, que eran ocho, todas encaminadas á demostrar la existencia de los delitos perseguidos. Después de esto entró el abogado en la calificación del delito, expresando que se hallaba definido y penado por una ley especial, cuyo riguroso y exacto cumplimiento es la garantía de las libertades públicas. Dijo que esta ley, con saber que fué hecha en 1877, se sabe de qué escuela procede, y que siendo de la auto-

ritaria, de la conservadora, de la casi moderada, como el Sr. Olivan decía, no podía ser rechazada ni aun por los más exorruptos.

Se ocupó en el exámen de los preceptos legales; examinó y defendió lo que por juntas administrativas debe entenderse, y encomió la importancia de esta institución, y encomió la de intermediaria entre el ayuntamiento y los intereses del vecindario.

Para comprobar la gravedad de los delitos electorales y la necesidad de corregirlos con mano severa, dió lectura de una proposición presentada en el Congreso por D. Augusto Ulloa, en la que se hacen resaltar los vicios que se notan en todas las elecciones de este país y la precisión é interés de ponerlos coto, proposición meditada, bien escrita y llena de verdad.

Aquí dijo el abogado que podía dar por concluida su acusación, si no precisara refutar los argumentos del ministerio fiscal, que parece haber solicitado la absolución de los procesados, y las defensas hechas por los letrados Suarez Quirós y Zumelzu. Trató este particular con verdadera dureza, admirándose extraordinariamente de que el fiscal hubiera podido pedir la absolución cuando en la causa aparecía tan claramente demostrada la delincuencia de los acusados. Tanto al ocuparse de la acusación fiscal, como de las defensas examinó detalladamente las conclusiones de sus escritos, deteniéndose en unas más y en otras menos, para procurar rebatirlas.

Y en este punto debemos hacernos cargo de una observación del señor Olivan. Este lamentó el que en los escritos de las defensas abundaran las frases de dureza y estremada censura, que, á su juicio holgaban en el proceso, y solo servían para dar una triste muestra de lo poco que comúnmente se atiende á la forma del lenguaje, cuando en nuestro idioma hay tanta riqueza de palabras con que expresar los mismos conceptos, sin necesidad de incurrir en esa falta. No sabemos si en los escritos de los licenciados Suarez y Zumelzu existen ó no palabras que sobran, ni queremos referirnos á este proceso concretamente, pero sí apuntaremos nuestra opinión acerca de la materia.

Las alegaciones forenses, lo mismo en los escritos que en los informes orales, deben revestir una forma especial, severa, concreta, razonada, libre de toda esa ampulosidad y excesivo farrago, que solo sirve para enmarañar los negocios, para molestar la atención y producir confusiones. Es un error el creer que quien más escribe ó habla más, tiene más razón, pues esta no se ha de medir y graduar por la extensión de los argumentos, sino por su fuerza, por su valor lógico y jurídico, porque bien fácil es hablar mucho diciendo poco útil, y bien fácil es extenderse en consideraciones que, aparentando oportunidad y atención, solo son glosas y comentarios de lo mismo que anteriormente se ha dicho; y bien fácil es deshacerse en ofensas, impropiedades y anatemas contra los litigantes, sin que todo ello produzca efecto alguno en el resultado justo de las decisiones, ni sirva para otra cosa que para excitar los ánimos, y acaso, acaso para producir disgustos serios.

Si se siguieran las reglas que deben observarse en las discusiones forenses, probablemente, se podrían reducir muchos escritos y muchos informes á la mitad de su extensión, con lo cual, además de la economía, se conseguiría mayor claridad y método, haciendo desaparecer todo lo que es difuso y enojoso.

El Sr. Olivan terminó su extenso discurso con un epílogo, en el que procuró demostrar el respeto que se debe á las leyes que regulan la libertad de los ciudadanos, concluyendo por suplicar al juzgado sentenciara en definitiva, segun en su escrito de acusación había solicitado.

Concluido el discurso del Sr. Olivan se suspendió el acto hasta la audiencia de hoy, en la que comenzará usando de la palabra el fiscal, siguiendo el Sr. Suarez Quirós y para terminar el Sr. Zumelzu, todo en el supuesto de que puedan informar los tres en una sola audiencia.

También había numeroso y escogido público, que es de suponer continué asistiendo hasta la conclusión de la vista.

SECCION CRIMINAL

Alicante.—Un nuevo crimen consternó el viernes á la población de Alicante: la muerte violenta de D. Francisco Malvasia, joven de diez y nueve años muy conocido en los círculos de aquella ciudad, que falleció á las pocas horas de recibir en la Explanada graves heridas de estoque. El matador no fué habido.

Tortosa.—Un periódico de esta ciudad dice que aquel juzgado está procesando á una gitana que, después de echar las cartas á una joven y decirle que estaba enferma de un mal que pasaría también á sus padres, le ofreció el remedio para curarla, y tomado, falleció el joven al día siguiente.

Bilbao.—En la calle de San Francisco está

ha ayer comiendo castañas un asistente; y al- go le dijo un burlon sobre su glotoneria, por- que cogiendo un zapato que halló a mano se lo tiró encima. El zapato fué á caer en un po- zo inmediato y al presentarse su dueño á re- clamarlo, se trabó de palabras con el asisten- te; este pasó á las obras, infiriendo á aquel una herida de navaja por la espalda.

El herido fué conducido al hospital, donde se encuentra en mal estado.

Madrid.—Leemos en El Globo esta misteriosa noticia, que desde luego nos parece que corresponde á esta seccion de nuestro periódico: «Tenemos algun motivo para creer que el juzgado competente por una parte y la policia, en lo que á ella respecta, comenzaron ayer la persecucion de un hecho justificable de esos que dan mucho que hablar cuando son del dominio público. En los momentos actuales creemos un deber no ser más explícitos.

ALCANCE TELEGRÁFICO

Nueva York 25.—Segun las últimas noticias del Perú, se consideraban completamente fracasadas las negociaciones de paz entre aque- lla república y la de Chile.

La destrucción de la Covadonga por un torpe- do peruano y algunas pequeñas ventajas obtenidas por el ejército de dicho país dieron principalmente lugar á que la mediacion in- terpuesta por los Estados Unidos no tuviese resultado.

Los chilenos se han portado muy bien con un súbdito español residente en el Perú en cu- ya propiedad entraron las tropas.

Lejos de saquearla como practicaban en otras fincas vecinas pertenecientes á peruanos, la respetaron limitándose á pedir azúcar me- diante el pago de su importe.

Viena 25.—Los últimos despachos de Per- sia aseguran que toma incremento la insurreccion de los Kurdo contra los persas, los cuales han enviado varias columnas al distrito de Selmas, uno de los más castigados por los rebeldes.

Viena 25.—La prensa oficiosa austriaca sostiene que las relaciones entre los gobiernos de Viena y de Berlin no pueden ser más efec- tuosas, existiendo completa inteligencia entre ambas en las cuestiones de Oriente.

COSQUILLAS

¡Eureka! Dentro de poco se cubrirán las vacantes, que hay en el ayuntamiento, de señores concejales.

Para los primeros dias del mes de Noviembre entrante, tendremos ya completado el número de los tales.

¡Nada de abrir los colegios, ni de buscar voluntades, ni de ejercer el sufragio, ni de trabajar en valde!

Veinte personas de orden, de esas que son respetables y tienen buenas costumbres, vamos al decir, morales, representarán al pueblo de real orden, que es más fácil, y para el caso es lo mismo á poco que se compare.

Ahora se llevará á cabo lo de las aguas potables, lo de las bombas de incendios, lo de la deuda flotante, lo del nuevo Campo-santo, lo de los yermos solares, lo de otros mil expedientes de proyectos importantes. Pero para eso es preciso á fin de que no fracasen, que por cien años lo menos, les dejen ser concejales!

Doce adhesiones he recibido ayer al proyecto de peregrinacion á la cueva de Altamira. La primera, en quintillas fáciles, viene firmada por R. H., comerciante, santanderino, de veinte años, soltero y sin derecho electoral, por que vota con b.

Queda admitido para formar parte de la expedicion. La segunda, en metro difícil de precisar, la escribe F. R., de profesion suegra, riojana, de sesenta y dos años de edad y vizca del iz- quierdo.

No se la puede admitir señora, y lo siento á fé; pero usted, ¿qué ha de ir si allí nada ha de salir más prehistórico que usted?

Otra tragedia. Ayer, en la calle de Atarazanas, por mor de unos céntimos, anduvieron á puñaladas en una mano.

Pues señor, que no va á haber más remedio

que volver á la moda del siglo XV: ¡arradur- a completa!

Se ha desarrollado una aficion á dar puñe- ladas, que casi no e atreve uno, cuando va por la calle, á mirar á ningun transeunte.

Un guardia municipal ha encontrado una llave de gran tamaño.

¿Llave de gran tamaño? Ya sé de qué puer- ta es.

¡De la Puerta Otomana!

He oido decir que los nuevos concejales to- marán posesion de sus cargos el di 2 de No- viembre.

¡Magnífica ideal! Y que no sean elegidos por sufragio electoral, podrán decir, al menos, que han sido elegidos con arreglo á los sufra- gios por las almas de los difuntos.

¿Qué más da? ¡Todos son sufragios!

De las puertas los productos perdió la Corporacion, porque el señor Cos-Gayon se ha encerrado en sus reductos. Como las arcas desiertas, vé, con justo sentimiento, dirá nuestro ayuntamiento que le han dejado por puertas!!

Los presos fugados de Guadix han estado á punto de ser cogidos por la guardia civil de Dalías.

Esto quiere decir que no fueron cogidos.

Si en lugar de ser la guardia civil de Da- lias hubiera sido la de Tulipanes..... lo mismo hubiera adelantado.

Pues qué: ¿se han salido ellos de la cárcel de Guadix á ver mundo, para que les vuelvan al encierro sin asaltar antes media docena de trenes?

¡Y a qué guasa! No señor.

¡Qué! ¿No están por la labor!

Leo: «El alcalde de Pontevedra señor Lopez Pe- rez, ha denunciado de injuria todos los núme- ros de El Anunciador de aquella ciudad, pu- blicados en los 17 primeros dias de este mes y el del dia 20.»

¡Atizal Pues ya, que denuncie por antici- pacion todos los que han de salir hasta fin de año.

¡Y lo hará así: no se arredra el alcalde de Pontevedra!

Un pozo artesiano, que están abriendo en Vi- toria, mide ya 1.786 metros de profundidad. ¡Eche usted metros! ¡Hombre, avisen ustedes á los antipodas por si acaso!

Se queja un colega local de que la calle de la Blanca está intransitable.

Pues, hijo, paciencia. Aquí todo está in- transitable.

¡Escepto el ayuntamiento, que está in- transferible!

Una elegante y bella señorita se escapó de su casa en Zaragoza.

¡Y era jóven, bonita y además buena moza?

¡Pues si ha dado con ella algun hidalgo ya pueden sus papás echarla un galgo!

El ayuntamiento de Ciudad-Real se propo- ne realizar muy pronto la traida de aguas, procedentes de los manantiales del Espiritu Santo.

¡Miren qué gracia! Contando con el Espiri- tu santo, ¿qué duda tien?

¡Aquí no contamos ni siquiera con el Espi- ritu del ayuntamiento!

Solucion á la charada del número de ayer: AL-DE-A.

OTRA.

—¿Qué es esto? dijo en la iglesia á un sacristan un novato poniendo la mano encima del objeto señalado.

Y contestó el sacristan al pregunton, en el acto, lo siguiente, sin poner ni quitar ningun vocablo:

—Prima y segunda, le dijo, prima, pedazo de ganso, tercia, prima dos y tres, y no puede estar más claro.

TELEGRAFIA PARTICULAR DE «LA VOZ»

Madrid 26 (5-15 t.) Está definitivamente acordado

el destierro del cura de Leque- tio.

El vapor «Aurrerá», de la em- presa Olano, Larrinaga y compa- ñía, llegó á Manilla el domingo úl- timo.

Se presentan nuevas dificulta- des para la entrega de Dulceño.

En Cabul reina gran anarquía. Se asegura que el emir ha sido asesinado.

Cambio sobre Londres..... 48-20.

Cambio sobre Paris 5-04.

Carpetas provisionales de Cuba. 92-40. Fabra.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del día 26.

Table with financial data: Renta perpetua interior del 3 por 100..... 20-55; Renta perpetua exterior del 3 por 100. Pequeños..... 21-40; Deuda amortizable con inte- rés de 2 por 100 interior..... 40-10; Bonos del Tesoro de 2.000 reales, primera emision..... 98-50; Obligaciones del Banco y Te- sorero, serie interior..... 100-25; Obligaciones del Tesoro so- bre productos de Adu- nas..... 99 80; Obligaciones generales de ferro-carriles de á 2.000 reales..... 40 50.

BOLSA DE PARIS.—DIA 26.

Table with financial data: 3 por 100 francés..... 25-75; Exterior español..... 20 3/8; Interior..... 20; Obligaciones Cuba..... 40 1/4; Amortizable..... 40 1/4; Consolidado inglés..... 99 1/4.

JUNTA SINDICAL

COLEGIO DE CORREDORES DE ESTA PLAZA.

Cotizacion oficial del día de la fecha.

Sin operaciones Santander 26 Octubre 1880.—El Adjunto de turno, Vicente R. Martinez.

SECCION MARITIMA

BUQUES ENTRADOS.

Corbeta Jian, 456 ts., c. B rg, de Sunse- vail con 17.307 tablas, 7.033 tablones y 143 vigas á la orden.

Bargantin goleta Laura, 210 ts., c. Bom- berg, de Fredrikstad con 20.425 tablas, 941 tablones y 50 cajas cerveza á la orden.

Barca Saleta, 400 ts., c Górrodo, de New- castle con 536 935 kiliogramos carbon á don A. Galland.

BUQUES DESPACHADOS.

Vapor A'fonso XII, 950 ts., c. B'yoña, pa- ra Cádiz, con 200 barriles harina.

Id Mosca, 34 ts., c. Canel, para San Vi- cente de la Barquera, con arroz, bacalao y otros efectos.

Id. Pelayo, 170 ts., c. Benguria, para Bil- bao, con 200 cajas azúcar, 100 sacos id., 46 fardos bacalao y otros efectos.

Lanchon Jóven José, 28 ts., c. Mugarca, para Deva, con varios efectos.

Pailebot Ramoncito, 35 ts., c. R'guera, para Rivadesella, con 583 sacos harina y otros efectos.

Patache Milagro, 32 ts., c. Fernandez, para Rivadesella, con 234 sacos harina, 210 id. ce- bada, 50 id. salvado, 32 fardos bacalao y otros efectos.

Corbeta Josefitas, 279 ts., c. Amezaga, para Puerto-Rico con 2 200 barriles, 1.300 sacos mayores harina y otros efectos.

324 Metamorfofis de origina.—El mer- curio al curar una enfermedad origina otra. Si sub- yuga el mal del hígado agudo, ó ulceracion sifí- tica, ó erupciones viru'ntas, substituye en su lugar algun mal crónico más difícil aun de curar. Compar- ad su efecto con el de la Zarparrilla de Bristol. Este puro de infectante vegetal no contiene elemen- to alguno que no sea restaurant, purificante y anti- séptico. No expel' un veneno con otro veneno. Su operacion es suave, uniforme y en armonia con la naturaleza en sus esfuerzos á librarse del virus de la enfermedad. A esto se debe atribuir el estado sa- no y vigoroso es que se deja al sistema despues de eradicar completamente el mal.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. D. Vicente Ferrer y Com- pañía, en Barcelona.

SOCIEDAD METALÚRGICA DE SAN JUAN DE ALCARAZ

domicilio social, Atocha, 113, Madrid. Grandes establecimientos en Cartagena y en San Juan de Alcaraz, con todos los adelantos modernos para la fabricacion de artículos de laton y cobre en planchas, tubos, quincalla, braseros, lámparas, alambrieras, etc. Los modelistas y los maestros y los operarios que tengan conocimientos especiales en estas fa- bricaciones y en el picado y forja, etc., de limas, y quieran ponerlos al servicio de esta sociedad, pueden dirigir á la misma sus proposiciones y referencias. En esta ciudad en los talleres de Fundicion de Fe- derico Rovirata se compran al contado en pequeñas y grandes partidas, laton, cobre y zinc usados á precios muy ventajosos, 3a2

Repaso de las asignaturas necce- sarias para ingresar en todas las carreras civiles y militares del Estado, incluso la pericial de Aduanas y carrera de Comercio.

- Aritmética y Algebra Geometría, Trigonometría y Topografía. Elementos de Geometría Analítica y de Geome- ría Descriptiva. Trabajos gráficos. Física y Química general Productos naturales y conocimiento teórico prác- tico de los artículos que son objeto de comercio. Dibujo Lineal, Topográfico y de Adorno.

El haber estado por espacio de mu hos años dedi- cado á la enseñanza de estas asignaturas, y haber adquirido estos conocimientos por cursos académi- cos en una escuela especial de ingenieros, asi como el ser Profesor Mercantil y haber obtenido por oposi- cion una plaza de Oficial en el Cuerpo facultativo de Telégrafos, servirán de garantía para los que deseen dedicarse al estudio de dichas asignaturas.

Obras de tea'o.—Ciroide —Bourdon.—Serret.— Saint-Vincet.—Cortazar.—Ganot.—Rico y Santiste- ban, etcétera. Precios módicos convencionales.—Horas de clase, de diez á una y de cuatro á seis. Eugenio Berdiel Artieda, Calde- ron, 21, 3.º 10al

Habilitado de clases pasivas

Y AGENTE DE NEGOCIOS

D. Modesto Martin—San Francisco, 27, 1.º

Se encarga del cobro de haberes de clases pasivas, asi como de la formacion y despacho de los expen- dientes de viudedades, orfandades, pensiones de cruces, etc.

Representa ayuntamientos y se encarga de cuan- tos asuntos se le confien en las oficinas de esta pro- vincia y las centrales de Madrid. Compra cupones, empréstito, etc., y con especialidad se encarga tam- bién de todas las liquidacione que procedan de Pro- pios, Beneficencia é Instruccion Pública. San Francisco, 27, principal.

Afinador de pianos y armo- niums.

San José, 3 duplicado, piso 3.º

El depósito interino de la Cruz Blanca, se halla en la calle del Arrabal, núme- ro 28.

Se compran carruajes y guar- niciones.

Se necesitan dos ó cuatro cestas para seis asientos, é igual número de pares de guarniciones, siendo su precio económico. Dirijase, si que desee vender á don Lino Herrero, en Segovia, é enterándole de las condiciones de aque- llas y su valor en venta, 7-3

GRAN ESTABLECIMIENTO DE HORTICULTURA, ARBORICULTURA Y FLORICULTURA

DE

Ramon Escalante Hermanos

premiados en las Exposiciones de Santander 1879 — 1880

Calle de Magallanes SANTANDER

Venden las mejores clases de árboles frutales y demás que se conocen en España y el extranjero.

Árboles maderables y de sombra, coníferos, árbo- les resinosos, arbustos floridos y de adorno, de ho- jas perennes y caducas, rosales y enredaderas, plan- tas de flores para canastillas, estufas y sa'ones; ce- millas de todas clases de flores, hortalizas, forraje- ras y demás.

Ramon Escalante, jardinero muy conocido por su capacidad, reproduce toda clase de pianos, trazados y plantaciones de parques y jardines, contratado ó á jornal, á precios módicos, ofreciendo á los que lo deseen todas las garantías necesarias, Remiten catá- logos gratis por el correo. 4-4

Remate voluntario

Se celebrará el dia 20 del próximo Noviembre á las doce de su mañana, en la notaria de don Ricardo Cagigal, Correo, 12 principal, bajo el tipo mínimo de 26 000 reales el de las fincas siguientes:

- 1.º El solar de una casa con las ruinas de las pa- redes y su corral; y 2.º Una huerta contigua al expresado solar, cerrada sobre sí, de cal y canto, con varias division- es interiores de igual case de cerradura; radica to- do en el barrio de Fumoral, término del lugar de Cueto, mide en junto solar y huerta 39 carros y 497 pies. El plano se halla de manifiesto en dicha no- taria. Santander 14 de Octubre de 1880. 4-3

EL APODERADO

DE LAS CLASES PASIVAS, ACTIVAS DE GUERRA, DE REEMPLAZO Y ESTADO MAYOR

DE LA PROVINCIA,

DON MIGUEL RUINO DE LOS GALLARDOS,

ESTÁ LEGALMENTE AUTORIZADO PARA EJERGER LA INDUSTRIA DE AGENTE GENERAL DE NEGOCIOS

Se encarga del cobro de haberes de dichas clases y confecciona expedientes en reclamacion de Re- retiros, Viudedades, Orfandades, Cruces, Cesantías, Jubilaciones y Pensiones del Tesoro, asi como de cuanto se encomiende para estas oficinas, Madrid ó cualquiera otro punto de España, en donde la CEN- TRAL IBERICA cuenta con activos y acreditados correspondientes.

DESPACHO, de 9 á 1 y de 3 á 7.

Calle de la Blanca, números 1 y 3, esquina á la Plaza Vieja.

SANTANDER

Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA, á cargo de M. Ortiz de Guinza, San Francisco, 28

FUNDICION DE HIERRO Y BRONCES
Y TALLERES DE MAQUINARIA.



Para carpinteros. — Máquinas de escoplear y aserrar; de estas tambien las hay de tablero movable y muy útiles para ebanistas y constructores de coches.

Para herreros. — Máquinas de barrenar, tornos para torner y toda clase de piezas de fundición para los mismos.

Para panaderos. — Maseras, tornos mecánicos y ma'acates para el movimiento de los mismos.

FABRICA DE CAMAS DE HIERRO.

Tambien se hallan en dichos talleres y á precios muy arreglados los artículos siguientes: — Bombas de diferentes sistemas y tamaños para riego, jardines é incendios, de 70 rs. en adelante. — Objetos de zinc, aparatos para establecimientos balnearios, canalización de fuentes, lámparas y aparatos de gas. — Cocinas económicas.

Se reciben encargos para la compra y venta de toda clase de máquinas de vapor, tanto nuevas como usadas y se encarga de su instalacion.

FEDERICO ROVIRALTA. — Alameda Segunda, 43.

AMBARINA-VEHIL

Siendo hoy los únicos poseedores del verdadero y puro liquidambar, y habiendo podido conseguir su asociación con los principios calmantes que con tan buen éxito usa la ciencia, no vacilamos en asegurar ser nuestra **pastilla pectoral Ambarina-Vehil**, la mejor para la curación de la tos pulmonar, ferina, la sequedad de las fauces y garganta y demas enfermedades de las vias respiratorias.

Véndese al por mayor en la farmacia de su autor, Vidriera, 2 y 4, Barcelona. — En Santander, Sres. D. Agustín de la Cuesta y D. Ruperto Isasi, y en las principales farmacias y droguerías de España, América y Portugal.



ENFERMEDADES CONTAGIOSAS



Curación pronta y segura. Tratamiento que puede seguirse fácilmente en secreto aun yendo de viaje. Aprobación de la Academia de Medicina. Certificaciones de MM. Ricord, Cullen, Desmetz, quirúrgicos principales encargados especialmente en los hospitales de París del servicio de las enfermedades contagiosas, que acreditan que las **Cápsulas-Mothes** se han empleado siempre con el mejor éxito y que nunca estará bastante recomendado y propagado e te sistema de curación.

N. B. Para evitar la falsificación, exigir la etiqueta conforme al modelo que acompaña, que ostenta en fondo azul el sello del Estado francés. Se vende en las principales farmacias.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

PARA PUERTO-RICO Y HABANA

Salen de Santander el 20 de cada mes y de Coruña (escala) el 21 de id.

Admiten carga y pasajeros.

Tienen combinación directa para San Thomas, y tambien para Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas, para donde se expenden billetes directos con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana, segun se desee.

Estos mismos vapores hacen otras dos salidas desde Cádiz en los dias 10 y 30 de cada mes.

NOTA. Rebaja en los pasajes de niños, en los de familias y en el precio de las literas retenidas por los pasajeros para su mayor comodidad además de las que ocupen. — Instalaciones de lujo y con mueblaje especial, á precios convencionales.

Más informes en Santander, sus consignatario Sres. Angel B. Perez y Campañá

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Préservativa.

La única que cura sin el auxilio de otro medicamento. — Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito.

Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 402.

Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestion y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE

al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio mas eficaz para combatir las enfermedades del corazon, la epilepsia, histéria, migraña, baile de S-Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fabrica, Expediciones: J.-P. LAROZE & C^o, 2, rue des Lions-St-Paul, á Paris.

DEPÓSITOS: Santander: Quintanilla, Vega, B. Paro.

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN:

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio. El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y cuasi amara al Proto-Ioduro de hierro. Los Dentíficos Laroze de quina, pelitre y guayaco, Elixir, Polvos y Opiata.

Para Coruña, Vigo, Cádiz Y SEVILLA.

Saldrá de este puerto el 3 de Noviembre el vapor

CARLOS HABANS

Su capitán D. E. Ibarra.

Admite carga á flete y pasajeros. Le despacha su consignatario don Miguel Lecuona, Muelle, número 7.

NOTA. Si se presentase suficiente carga hará las escalas de Rivadeo y Marin.

Para Gijon,

Ferrol, Coruña, Carril, Muros, Corcubion y Vigo.

Saldrá de este puerto el 28 del corriente el vapor español

MARIA

Su capitán D. G. Louvelli

Admite carga á flete y pasajeros. Le despacha su consignatario don Miguel Lecuona, Muelle, número 7.

A LOS ENFERMOS

Desde hace de 30 años, tanto en Francia como en muchos otros países, muchísimas personas se han curado, o han conservado su salud en buen estado por medio del empleo acertado de las Pildoras depurativas de CAUVIN, de la Facultad de Paris. Este remedio es un purgante suave, agradable, facil de tomar, eficaz y economico. La cajita de 30 Pildoras, 8 Reales; la cajita de 60 Pildoras 14 Reales con una Instrucción. — Hallanse en las buenas Farmacias.

IMPRENTA

LA VOZ MONTAÑESA

En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de impresiones, incluso la de libros para el comercio, ayuntamientos y otras corporaciones, á precios económicos.

Los trabajos se verifican con la mayor exactitud y puntualidad.

San Francisco, 30, principal.

Preparaciones Especiales

LANMAN Y KEMP, NUEVA YORK.



Zarparrilla

DE BRISTOL

El Gran Purificador de la Sangre.

Se garantiza ser benigna y cura infalible en toda forma de Escrófula, Ulceras Incurables, Perniciosas, Sífilis, Tumores, Rupciones Cutáneas Malignas; lo mismo que para toda afeccion que tenga su origen en la impureza de la Sangre ó Humores.

De venta en todas las farmacias y droguerías, y al por mayor Sres. Vicente Ferrer y compañía, Barcelona.

Vino legitimo

JEBEZ.

de las bodegas de D. M. Misa. Se vende en el escritorio de D. Andrés Lanza, Muelle, 31

POBREZA

SANGRE VINO DE BELLINI

Este VINO fortificante, febrifugo, antinevrosico, cura las Afecciones escrófulosas, Fiebres, Nervosidad, Falidez y regulariza la Circulación de la Sangre; conviene especialmente á los Niños, á las Señoras delicadas y á las Personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.

PRECIO: 24 REALES. Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD. Adm. DETHAN, Farmacoutico en PARIS

ANTIGUA CASA DE PRÉSTAMOS

Calle de los Tableros, número 1, principal, desde las siete de la mañana á las nueve de la noche se facilitan cantidades sobre toda clase de objetos de valor que convengan, y se vende muy barato todo lo cumplido.

Mármoles

Manuel de Ibañes Peña pone en conocimiento del público que acaba de recibir un gran surtido de mármoles de Carrara, Bélgica y del país, escalones, pilas, fregaderos, tablas de diferentes dimensiones y gruesos, lápidas, chimeneas, lavabos y losetas á precios arreglados. Depósito, Calzadas Altas, núm. 15.

PRESTAMOS

Se hacen sobre toda clase de garantías.

COMPANIA, 11. PISO 2.

ELZIRA NOVELA ÁRABE.

(Continuacion.)

duda, y solo se sostiene en la batalla: no sabiendo á qué oponerse, cede; y el tormento de la fantasía es el más cruel de todos.

Por fortuna, para el honor de su sexo, Elzira en aquel instante solo fué tierna, y haciendo ceder el rigor de sus principios á la desgracia de su amante, le escribió otra vez para arrancarle su secreto, y hacerle renunciar á aquellos designios que no podian dejar de ser siniestros. Mas el esclavo que llevaba la carta fué descubierto y asesinado: el fiel mensajero, viéndose perdido, arrojó á las aguas la carta de Elzira; cubrieron las ondas el tierno misterio, y el esclavo pereció con el secreto de su señora. Entre tanto el sitio se adelantaba, y como Ramiro no recibia ya nuevas de Elzira, tíernamente indignado de esta culpable indiferencia, que creia tanto más cuanto exageraba la rigidez de los principios de su amada, se obstinó más en cumplir el designio que habia formado. Daba de continuo vuelta al recinto de la ciudad, acercándose á sus fortificaciones, sin hacer caso de los tiros que le amenazaban. Su fin era penetrar en la plaza, y descubrir la salida fácil y conocida solo del esclavo, á quien ya no veia. Perdida

toda esperanza, se decidió á forzar el paso, prefiriendo (si era cogido) las prisiones en Granada, á la libertad en el campo de Isabel, y considerando como un placer pasar el resto de una vida moribunda en los calabozos de sus enemigos con tal que se aproximase á su Elzira. Las ocasiones que buscaba se le presentaron con frecuencia, porque cada dia salian partidas de moros al campo á arrebatarse imperiosamente ganados y viveres.

Ramiro, simple oficial, no daba órdenes, ni podia mandar un ataque, mas persuadé á algunos jóvenes valientes á intentar una empresa atrevida para adquirir gloria, y merecer el aprecio de Isabel, y logra sin trabajo inflamar el aliento de aquellos soldados españoles. Sale de la ciudad un cuerpo de caballería enemiga; Ramiro lo advierte; avisa á sus compañeros; aquellos jóvenes osados montan á caballo en número de cincuenta, y sin asustarse de su corto número cayeron con la rapidez del relámpago sobre los moros, y arrollándolos al principio; pero luego volviendo de su primera impresion se rehacen y revuelven, y trábese la batalla. Iba el dia faltando; los moros, temerosos de que les corten la retirada, juzgan prudente dar vuelta á la ciudad... Ramiro, peleando en la primera fila de los suyos, los animaba con su esfuerzo; mas no deseaba más que la huida, no la destruccion de los moros. En cada gi-

nete que atacaba respetaba los colores y la memoria de su Elzira; y sin descargar golpes alguno, pues apenas paraba los que le destinaban, mirando como un delito derramar la sangre consagrada á defender la causa objeto de su amor. A pesar del número superior, los que se retiran siempre tienen desventaja contra tan atrevidos contrarios. Habiendo ya el dia desaparecido, la retirada de los moros se convirtió en carrera tan rápida, que huian en desorden hacia las puertas de la ciudad. Este era el momento deseado de Ramiro, que hiriendo los ijares de su caballo alcanzó pronto al último escuadron de los enemigos, y á pesar del esfuerzo de los moros, y de los gritos de los suyos, que no pudiendo alcanzarle le llamaban inútilmente, entró en Granada con los sitiados.

Los españoles vuelven triunfantes á su campo con algunos prisioneros, compadeciendo y sintiendo á Ramiro, á quien creian victima de su impudencia valerosa; mas él tristemente feliz de haber conseguido su proyecto, y de verse por fin dentro del mismo recinto que Elzira, entrega su sable al primer oficial que se presenta, y ofrece con tranquilidad sus manos á las cadenas de sus enemigos, más bien, al parecer, pidiéndolas que aguardándolas: l'évanle los moros á la prision con un silencio mezclado de respeto, de pasmo y

de admiracion; enciéndense las antorchas vuela por la ciudad la voz de la batalla; háblase del joven cautivo, que ostenta tanta intrepidez y serenidad, y todos quieren verle, y estréchanle en las calles, y llénanse las ventanas. Pasa por acaso Ramiro por delante de la casa de Elzira. ¡Ay! ¡qué fúé de su amada desdichada, cuando volviendo indiférentemente sus ojos á la plaza donde crecia por momentos el tropel y el alboroto, conoce á la luz de las hachas á su amante aprisionado! No puede contener su primer movimiento; lanza un grito, resuera hondamente en el corazón de Ramiro, levanta él los ojos, y encuentra las dolorosas miradas de Elzira, y cae sin movimiento en los brazos de los que la conducian á la torre. ¡Hay quien se figure la desesperacion de Elzira, sus dudas, sus combates, todas sus resoluciones formadas y destruidas en un mismo instante? ¡Cuanto tiene que temer! Abdaral su padre agrega á su odio contra los españoles, toda la ferocidad de un carácter inflexible; no se hallaba cierto de la pasion de su hija á Ramiro, mas tenia alguna sospecha; ella lo sabia, y el horroroso silencio de su padre no podia menos de aumentar sus sobresaltos. Por ventura Ramiro era poco conocido en la ciudad, y Abdaral jamás le habia visto; pero al fin este moro violento y bárbaro mandaba

(Continuara)